

Ciudad de México, a 26 de Diciembre de 2018

SECRETARIO | SEP

Condolencias y muestras de solidaridad; políticos exigen pesquisas imparciales. El deceso de la gobernadora Martha Érika Alonso y de su esposo, el ex mandatario y legislador Rafael Moreno Valle, generó expresiones de pesar y solidaridad con los familiares de los políticos y de los otros tres pasajeros de la aeronave siniestrada el lunes y exigieron una investigación imparcial para esclarecer las causas del suceso. También expresaron su pesar Porfirio Muñoz Ledo, Claudia Ruiz Massieu, Ricardo Monreal, Martí Batres, Yeidckol Polevnsky, Claudia Sheinbaum, Ricardo Anaya, Marko Cortés y funcionarios del gobierno federal, entre ellos Olga Sánchez, Alfonso Durazo, Rocío Nahle, Manuel Bartlett, Marcelo Ebrard, **Esteban Moctezuma Barragán**, Alejandro Encinas y Luisa Alcalde. **(Jornada p. 7)**

Ana Guevara espera definir el rumbo del deporte con Esteban Moctezuma. Luego de que la CONADE rescatará un incremento de 200 mdp de su presupuesto inicial que era de 1 mil 518.5 mdp, el siguiente paso de Ana Gabriela Guevara, directora de esa instancia, es reunirse con **Esteban Moctezuma Barragán**, titular de la SEP para definir el rumbo del deporte nacional en el presente sexenio. De inicio la CONADE operará con un total de 1 mil 718.5 mdp en 2019, año en el que uno de los eventos más destacados son los Juegos Panamericanos de Lima, Perú. **(Crónica p. 27-Deportes)**

El IMER extenderá “sólo” por tres meses vínculos laborales por honorarios. Un grupo de trabajadores del Instituto Mexicano de la Radio (IMER), contratados por honorarios, informó a *La Jornada* del aviso de que se extenderá su contrato de trabajo “sólo” por tres meses más, mientras el resto de los empleados no sindicalizados continúan en la incertidumbre sobre su fuente de trabajo luego de anunciarse un recorte presupuestal en esa dependencia. A la indefinición acerca de su fuente laboral, añadieron, se suma que no se ha designado al nuevo director del Imer, organismo adscrito a la **SEP**. En días pasados, mediante una carta publicada en redes sociales dirigida al presidente Andrés Manuel López Obrador, un grupo de trabajadores del Imer manifestó su preocupación por la disposición de la SHCP respecto de la “suspensión de contratación de personal permanente y por honorarios en todas las dependencias del Gobierno Federal”. **(Jornada p. 3a-Cultura)**

Reciben regalos hijos de internas de Santa Martha. El subsecretario del Sistema Penitenciario de la Secretaría de Gobierno de la CDMX, Hazael Ruiz Ortega, llevó regalos y alegría a los niños que viven con sus madres en el Centro Femenil de Reinserción Social de

Santa Martha Acatitla. Al interior del Centro las niñas y los niños asisten al Cendi “Amalia Solórzano de Cárdenas”, que cuenta con certificación de la **SEP** federal, además disponen de dos ludotecas y estancias exclusivas para las mujeres privadas de su libertad con hijos. **(Prensa p. 16; Sol de México p. 21)**

Exigen pago maestros y burócratas de BC. Maestros y burócratas de Baja California protestaron el pasado lunes en demanda de que se cubra el pago de salarios, aguinaldo y otras prestaciones. Alrededor de 22 mil maestros, en activo y jubilados, aún no reciben diversos pagos. Los docentes en activo esperan prima vacacional y bono de apoyo social, y los jubilados la pensión de noviembre. "Nos mandaron la carta de liberación del recurso de la **SEP**, y también nos informan que ya está el depósito de la Secretaría de Hacienda, pero seguimos en espera", indicó María Luisa Gutiérrez Santoyo, dirigente de la Sección 37 del SNTE. **(Reforma p. 2)**

Operadores de telecom van por sustentabilidad. Los operadores de telecomunicaciones en México, que de acuerdo con cifras del Instituto Federal de Telecomunicaciones han generado hasta junio de este año ingresos por más de 122 mdp, apuestan por sustentabilidad como eje en la dirección de sus negocios. América Móvil se vio inmiscuida en el programa Aprende, que en conjunto con la **SEP** realizó una plataforma digital donde se comparten conocimientos educativos, culturales, de salud y hasta de capacitación para emplearse. **(Milenio p. 27)**

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN

Organismos autónomos rechazan ajuste a su presupuesto. Organismos autónomos, como el INEE y el INE, expresaron su inconformidad y molestia con la reducción de sus presupuestos para 2019 y señalaron que esta situación pone en riesgo sus actividades. El INEE rechazó el recorte presupuestal de más de 50% de sus recursos respecto de 2018 y advirtió que esta decisión “unilateral, irracional y sin sustento”, por parte de la Cámara de Diputados, pone en riesgo la práctica de evaluaciones necesarias para mejorar la educación en el país. Además, acusó que en las semanas anteriores el instituto ha sido objeto de acciones que atentan contra su autonomía y su operatividad. Incluso, indicó que hay un deseo explícito de extinguirlo. En un posicionamiento subraya que al parecer el INEE es especialmente incómodo para la actual administración, pues hace unos días el Ejecutivo federal envió una iniciativa para retirarle la autonomía y volverlo una instancia que dependa directamente de la **SEP**. **(Jornada PP-10; Universal p. 15; Reforma p. 2)**

Recibirán más fondos 8 secretarías de Estado. La asignación de recursos aprobados en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2019, producto de los recortes y reasignaciones, permitió a la Cámara de Diputados incrementar el gasto de las secretarías de Cultura, de Gobernación, de Salud, de Bienestar, de Marina, de **Educación Pública**, de Agricultura y Desarrollo Rural, y de Medio Ambiente y Recursos Naturales. Asimismo, se definieron los tabuladores para fijar las remuneraciones de los servidores públicos de los tres poderes e incluso de los órganos autónomos, para determinar que el salario máximo será el del Presidente de la República: 108 mil 656 pesos netos al mes. Para los ministros de la Corte en funciones antes de 2010, la remuneración será la misma que han recibido hasta ahora, así sea superior a la del presidente Andrés Manuel López Obrador. **(Jornada p. 9)**

Rectores le entran a la austeridad. Ningún rector o funcionario de las universidades públicas podrá ganar más que el Presidente de la República. La Cámara de Diputados incluyó una serie de *candados* en el Presupuesto de Egresos 2019 para que las instituciones

académicas que reciban recursos públicos estén obligadas a presentar un programa de austeridad, uno que incluya el respeto al artículo 127 constitucional que establece el salario del primer mandatario como tope en las remuneraciones de los funcionarios públicos, y un plan de sustentabilidad financiera. Cada universidad beneficiada con recursos federales tendrá que firmar un convenio con la **SEP** para el manejo de sus finanzas. La Auditoría Superior de la Federación y la Secretaría de la Función Pública serán las instancias encargadas de vigilar que estos acuerdos se cumplan. **(Heraldo de México p. 6)**

Recortes a presupuesto del Poder Judicial se reorientarán a universidades y salud. La Cámara de Diputados confirmó el recorte al gasto para 2019 del Poder Judicial y de los órganos autónomos, principalmente por la reducción de salarios a los altos funcionarios, aun cuando PRI y PAN buscaron evitar esas disminuciones; los recursos se reorientaron a rubros como universidades públicas, campo, salud o ciencia y tecnología. Al aprobarse, la madrugada del lunes, el Presupuesto de Egresos de la Federación 2019, y a pesar de la oposición del PRI y el PAN, los recursos para la SCJN disminuyeron de 4,782.3 mdp a 4,657.9 millones, mientras los del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, de 2,606.4 millones a 2,538.6 millones. Como parte de los anexos aprobados por la mayoría –ante la salida conjunta de PRI y PAN de la sesión– el gasto del INE bajó de 16,313 mdp a 15,363 millones; el del INEE, de 997.3 millones a 697.3, y el de la CNDH, de 1,971.3 millones a 1,809.4 millones de pesos. **(Jornada p. 11; Financiero PP 4 Y 5; Prensa p. 12)**

El Radar Excélsior | El Sondeo. ¿Está de acuerdo en que se hayan destinado más recursos a los estados, a la **SEP** y a la seguridad?? 79% dijo “sí”; 21% respondió que “no”. **(Excélsior p. 2)**

Jóvenes recibirán 44 mil 300 mdp. Uno de los grandes ganadores del Presupuesto de Egresos de la Federación fue el programa “Jóvenes Construyendo el Futuro”, el cual recibirá 44 mil 300 mdp para 2019. Dicho programa estará a cargo de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, el cual coordinará la labor con otras entidades como la Secretaría de Salud y la **SEP**. De acuerdo a lo aprobado por la Cámara de Diputados, para el año entrante la Secretaría del Trabajo dispondrá de 17 mil 720 mdp para el programa que busca capacitar laboralmente a los jóvenes. Sumando a eso, la **SEP** erogará mil 913 millones de pesos para el que se espera sea uno de los programas estrella de esta administración, y el cual busca alcanzar a más de dos millones de jóvenes que actualmente ni estudian ni trabajan. **(Sol de México p. 9)**

Banorte ve gasto responsable en el PEF. Luego de que se diera a conocer que el PEF para 2019 se aprobó con un incremento de 23 mil 768 mdp adicionales a la propuesta inicial, Banorte aseguró que prevé que el gobierno mantenga una postura responsable y de prudencia al ejercer el gasto. A través de un análisis, la institución señaló que, a pesar de un incremento en los ingresos, el Gobierno federal ejercerá los recursos asignados de manera responsable, con miras a cumplir las metas que se presentaron en la propuesta enviada al Congreso el 15 de diciembre pasado. Banorte destacó la entrega de 8 mmdp al campo y de 7.8 mmdp a la educación. Dentro de este último, 4 mil millones de pesos irán a la UNAM, IPN y otras universidades. Adicionalmente se otorgarán 4.5 mil millones de pesos más al medio ambiente y 500 mdp a la cultura. Los recortes provinieron de una reducción de 6.3 mil millones de pesos. **(Razón p. 17)**

En la UAM se disponen a administrar con austeridad el presupuesto federal de 2019. Tras aprobarse el presupuesto federal para 2019, donde se dispone un aumento de recursos a las universidades e instituciones de educación superior, la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) reconoció el “compromiso” de los diputados con la educación superior

del país. En el primer posicionamiento formal, tras la aprobación del presupuesto, esa casa de estudios ratificó su disposición a continuar trabajando por una formación de calidad. Además, recordó que en noviembre pasado el rector general de la UAM, Eduardo Peñalosa Castro, emitió un acuerdo a la comunidad universitaria relativo a una serie de medidas de austeridad, en aras de la eficiencia administrativa. **(Jornada p. 34)**

SECTOR EDUCATIVO

Se rezaga la cobertura universitaria de México frente a la de A. Latina. Con sus 4.2 millones de estudiantes de nivel superior, México tiene un atraso respecto del resto de Latinoamérica en la capacidad de dar educación a la población en edad universitaria. El país se encuentra 10 puntos porcentuales abajo del promedio latinoamericano de tasa bruta de cobertura (TBC) en educación superior, que se ubica en 48.4%. Este indicador representa la proporción total de alumnos inscritos en este nivel educativo por cada 100 personas de entre 18 a 22 años. La ANUIES se ha propuesto alcanzar una tasa de 50% en 2024 y de 60% en 2030. Ello implica un incremento anual en promedio, para los próximos 13 años, de 166 mil estudiantes inscritos en programas de técnico superior universitario y licenciatura, casi 40 mil más de los 127 mil que se tuvieron al año en el periodo 2001-2017. Los centros educativos han tenido que hacer frente a costos crecientes para la prestación del servicio, ante un escenario de restricción presupuestal. **(Jornada p. 33)**

Van 3,317 amparos por ley de salarios. A la fecha suman 3,317 las demandas de amparo interpuestas por 14,737 quejosos contra la Ley Federal de Remuneraciones de los Servidores Públicos, de acuerdo con un corte del Consejo de la Judicatura Federal. De ese total, 430 fueron promovidas por jueces, 573 por magistrados, 4,172 por secretarios, 934 por actuarios, 4,578 por oficiales y 1,812 por externos. Las demandas de externos provienen de Petróleos Mexicanos, la Comisión Federal de Competencia Económica, la Procuraduría General de la República, del IPN y del Centro de Investigación y Seguridad Nacional. **(Economista p. 47; Herald de México p. 7; Excélsior p. 2; Milenio p. 12)**

Alerta el Unicef de más usuarios de Internet menores de edad sin vigilancia. Uno de cada tres usuarios de Internet en el mundo es un niño o un adolescente. El UNICEF advierte que su acceso en línea es cada vez más personal, tiene un carácter más privado y está menos supervisado. El uso prácticamente masivo de teléfonos celulares inteligentes, afirma, alimentan la llamada “cultura del dormitorio”, que permite a los menores navegar en la red en horario nocturno sin supervisión de adultos. En el informe *Niños en un mundo digital*, destaca que los adolescentes consideran de forma positiva y negativa las repercusiones de las tecnologías digitales en la dinámica familiar, pues reconocen que si bien puede aislarlos del entorno inmediato, también ofrece la oportunidad de interactuar con aquellos seres queridos que están lejos. **(Jornada p. 33)**

Indígenas y maestros, entre los primeros 25 presos políticos con amnistía. Entre los primeros presos políticos que podrían ser liberados figuran luchadores sociales, policías comunitarios, maestros, estudiantes e indígenas de Oaxaca y el estado de México recluidos por defender sus tierras y sus recursos naturales. Del listado de 199 presos de conciencia que la senadora de Morena Nestora Salgado entregó a la Secretaría de Gobernación, se dio a conocer a los primeros 25, entre ellos los seis indígenas de Tlanixco, que mantienen una lucha desde hace más de una década por la defensa del agua en esa comunidad ubicada en la cordillera del Nevado de Toluca, en el municipio de Tenango del Valle. Dominga González Martínez, Pedro Sánchez Berriozábal, Teófilo Pérez González, Lorenzo Sánchez

Berriozábal, Marco Antonio Pérez González y Rómulo Arias Mireles fueron sentenciados a 70 años de cárcel acusados falsamente de la muerte de un empresario, en un proceso lleno de irregularidades. (**Jornada PP-13; Milenio p. 14**)

Arruinan Navidad a empleados de la UAEM. Los trabajadores académicos y administrativos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) pasaron una Navidad con los bolsillos vacíos porque el gobierno federal y el rector morelense, Gustavo Urquiza Beltrán, incumplieron con el compromiso de depositar el lunes 24 de diciembre las dos catorcenas y una parte del aguinaldo, como lo prometieron la semana pasada. En la entidad se pagan 90 días de aguinaldo. El viernes, Urquiza Beltrán declaró que el presidente Andrés Manuel López Obrador ordenó resolver la crisis financiera de la universidad mediante el depósito de 408 mdp para el pago de dos catorcenas y las prestaciones. (**Universal p. 22**)

Pendientes de discutir, 5 reformas en Senado. El Senado de la República tiene enfrente cinco iniciativas de gran calado por discutir y aprobar el siguiente año, entre las que destacan la creación de la Guardia Nacional, la eliminación del fuero para el Presidente de la República y legisladores, revocación del mandato, la **RE** y austeridad republicana. (**Razón p. 11**)

Piden a docentes gestión emocional. Los profesores que no gestionan sus emociones o sancionan a sus estudiantes en clase, generan en sus alumnos sentimientos de incapacidad que pueden acompañarlos durante mucho tiempo, puesto que en vez de disfrutar, alegrarse y emocionarse positivamente, experimentan ansiedad, aburrimiento y falta de orgullo por los logros alcanzados, explicaron especialistas de la UNAM. (**Universal p. 15**)

Pago a medias a trabajadores en Tabasco. La ciudad de Villahermosa amaneció ya sin ningún bloqueo vial al haberse retirado la madrugada de ayer los trabajadores que cerraban el paso en la salida y entrada hacia la carretera federal que lleva a Cárdenas, tras recibir el pago de 30 días de aguinaldo. El bloqueo lo mantuvieron desde el 18 de diciembre empleados por contrato de la Secretaría de Educación de Tabasco (SETAB) en exigencia del pago de 85 días de aguinaldo. La última semana se acumularon hasta nueve bloqueos en un solo día en Villahermosa y en las carreteras. (**Sol de México p. 30-República**)

Quieren ser competitivos. México cierra el 2018 con una ganancia de 266 plazas para los Juegos Panamericanos de Lima 2019, justa para la que la titular de la CONADE, Ana Guevara, garantizó presupuesto, pero no cantidades. El deporte tricolor llegará a la cita peruana, programada del 26 de julio al 11 de agosto próximos, como campeón de los Juegos Centroamericanos y del Caribe de 2018, justa en la que superó a Cuba y Colombia, países que quedaron por encima de México en la pasada edición de la justa continental en Toronto 2015. Sin embargo, arribar como campeón regional no le garantiza un buen desempeño en los escenarios peruanos ya que asisten todas las naciones del continente y en varias disciplinas la pelea por los primeros lugares será más reñida pues ofrecerán plazas para los Juegos Olímpicos de Tokio 2020. (**Reforma p. 13-Cancha; Sol de México p. 7-Esto**)

SNTE | CNTE

Líder del SNTE llama a la unidad. La solidaridad, la fraternidad y la unidad de los trabajadores de la educación que los distingue, son los valores que les permitirán guiar sus esperanzas hacia un final y mejor en 2019, afirmó Alfonso Cepeda Salas, dirigente del magisterio. En un mensaje de navidad, expuso que conozco la vida de los maestros, sus

apremios, anhelos y reclamos, y sólo unidos recuperaremos la certeza de que vendrán mejores tiempos para el gremio. El secretario general del SNTE les deseó a sus agremiados que en esta Navidad prive en su hogar un ambiente de amor, salud, paz y alegría. **(Sol de México p. 7; Prensa p. 12)**

Esquela SNTE. El Sindicato de Trabajadores de la Educación lamenta profundamente el fallecimiento de la gobernadora de Puebla, Martha Érika Alonso Hidalgo, y de su esposo, el senador Rafael Moreno Valle Rosas. **(Jornada p. 15; Milenio p. 21)**

Pese a ola de protestas, miles en BC y Nayarit no recibieron su aguinaldo. Veintidós mil profesores de Baja California aún no cobran el aguinaldo debido a una saturación en las transferencias bancarias, declaró María Luisa Gutiérrez Santoyo, líder de la Sección 37 del SNTE. Dijo que recibió los documentos que comprueban que los recursos fueron liberados por la SHCP, lo que impactó en el presupuesto de la **SEP**. Señaló que el jueves 20 de diciembre se firmó con el gobierno de la República un convenio por mil 300 mdp del Fondo de Apoyo Extraordinario de la Educación, por lo que se preparó la nómina del magisterio y se esperaba que los recursos llegaran a sus cuentas bancarias. **(Jornada CP-28)**

Burócratas de Nayarit siguen sin aguinaldo; acusan a la Federación. El secretario de Finanzas del estado, Juan Luis Chumacero, culpó al gobierno federal por no haber pagado 243 mdp en prestaciones navideñas a trabajadores de educación y salud, entre otros. En un video que difundió en el portal del gobierno de Nayarit, el funcionario explicó que, de acuerdo con el calendario de pagos acordado entre el gobierno estatal y los sindicatos de los sectores afectados, que empezaba el 14 de diciembre, sólo fue posible entregar 177 mdp, pero el segundo pago “ya no pudo ser cumplido”. Ese día, en el municipio de Acaponeta, López Obrador anunció que se adelantarían participaciones federales al gobierno del estado para que cumpliera con sus compromisos de fin de año, pero a decir de Chumacero, el dinero no ha llegado. **(Jornada p. 28)**

ARTÍCULOS

Perder anclaje. El lunes por la madrugada, la Cámara de Diputados, con la ausencia de casi toda la oposición, aprobó el Presupuesto de Egresos de la Federación para 2019. El proyecto que envió el Ejecutivo debiera ser la forma en que el Presidente determina prioridades de su gobierno con recursos económicos contantes y sonantes; se espera que para la educación nacional ese proyecto incorpore el diálogo previo entre los secretarios de Hacienda y de **Educación Pública**. Sin embargo, prevalece en el presupuesto un desconcertante recorte a las Normales y se asignaron casi 60% menos recursos, con respecto de 2018, a la formación continua de docentes y directivos de educación básica. El recorte a la evaluación fue esperado (con una enorme tajada al INEE), pero también se quita a la formación. Ahora ni una, ni otra. **(Reforma p. 14 / David Calderón)**

La nueva Reforma Educativa II: ideología y doctrina. La letra vigente establece el derecho a la educación, el deber del Estado de impartirla y la obligatoriedad de preescolar a media. El nuevo tenor le agrega otro fin doctrinario y reafirma la ideología que pregona el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador: “La educación es un derecho de toda persona para alcanzar su bienestar”. Y será “universal, gratuita, laica, obligatoria, democrática, integral, equitativa y de excelencia”. Los principios integral y excelencia, sin embargo, cargan sedimentos de ideologías que, al menos en la retórica de la Cuarta Transformación, parecen contrarios. En la reforma constitucional de 1946, Jaime Torres Bodet encontró la fórmula para saldar el debate entre el grupo gobernante en el régimen de la Revolución Mexicana y la Iglesia católica. Ésta hablaba de educación integral en referencia al conocimiento del mundo físico y el espiritual, aludiendo a valores católicos. La redacción de la propuesta de

AMLO lo refrenda, pero agrega el civismo al pasaje de fomentar el amor a la patria, el respeto a los derechos humanos y la conciencia de la solidaridad internacional, en la independencia y en la justicia. **(Excélsior p. 11 / Carlos Ornelas)**

Matemáticas básicas... ni saben leer ni escribir. De vergüenza el retroceso en los niveles académicos. Hasta en los periódicos encuentras faltas de ortografía –qué decir de sintaxis- y las redes son un auténtico “poema”. Se diría que sólo es un sector poblacional: lejos de la verdad. El Instituto para la Evaluación Educativa fue una gran conquista. Un grupo de auténticos expertos le entró de lleno a la investigación de las mejores fórmulas para lograr un avance. En el afán de borrar cualquier vestigio del pasado, incluida la “mal llamada reforma educativa” (según AMLO), se desaparece al organismo esencial en su campo. Según los resultados de la Evaluación Planea 2018 del sistema educativo, 6 de cada 10 niños de primaria no saben leer, escribir y hacer operaciones de matemáticas básicas. Teresa Bracho, Consejera Presidenta de la Junta de Gobierno del INEE, declaró entonces, “que la oferta educativa que brindan las escuelas primarias no está garantizando una educación de calidad para todos”. **(Sol de México p. 14 / Catalina Noriega)**

Presupuestos. El presupuesto de un país es una radiografía de extraordinaria nitidez sobre el poder y sus protagonistas. Con ese criterio, tomo algunas lecciones dejadas por la aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para 2019. Los pronósticos se cumplieron y aprobaron la lista de prioridades presidenciales. Lo relevante estuvo en las exigencias y en las respuestas al México organizado y desorganizado. Apoyar a la investigación científica es sello de identidad de las izquierdas. Por ello sorprendió que al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) le rebajaran inicialmente un porcentaje de su presupuesto. Al Conacyt se le puede criticar el burocratismo y la tolerancia a mafias académicas y al tráfico de influencias, pero en sus 47 años de existencia, ha jugado un papel fundamental en la creación de una sólida comunidad científica capaz de diagnosticar los grandes problemas nacionales. **(Reforma p. 14 / Sergio Aguayo)**

COLUMNAS SECTOR EDUCATIVO

Doble Mirada | Cerrazón. Hace unos días otra decisión de consecuencias gravísimas: cancelar la **RE** y quitarle la autonomía al INEE, alegando el carácter punitivo de la evaluación magisterial junto con la promesa de reinstalar a los maestros que fueron despedidos como consecuencia de no haber aprobado sus exámenes, cuando la evidencia demuestra que ni uno solo había sido despedido por tal motivo. Resultado: el sindicato magisterial al rescate de sus privilegios y millones de estudiantes condenados a educación sin calidad. Cómo cuesta desear feliz 2019 con estos augurios y, sobre todo, por la cerrazón para dialogar. **(Milenio p. 10 / Guillermo Valdés Castellanos)**

Trascendió. Que a pesar de la invitación que hizo el gobierno de Puebla, los que brillaron por su ausencia fueron los ex presidentes Enrique Peña Nieto y Felipe Calderón, quienes por si fuera poco estaban en la lista para realizar la primera guardia de honor. Los que sí estuvieron presentes, al menos en los arreglos florales, fueron el ex canciller Luis Videgaray y la ex lideresa del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación Elba Esther Gordillo. **(Milenio p. 3)**

Póker Político | “Me duele profundamente”: Elba Esther Gordillo. Después del accidente aéreo en el que perdieron la vida Martha Érika Alonso y Rafael Moreno Valle, la ex lideresa del SNTE, Elba Esther Gordillo, dio su pésame a los deudos, a través de su cuenta en

Facebook: "Me duele profundamente, descansen en paz mis amigos, Martha Érika y Rafael". Elba Esther Gordillo, quien fue recientemente absuelta de los cargos de delincuencia organizada y operación con recursos de procedencia ilícita, fue amiga cercana del ex gobernador y senador Rafael Moreno Valle. **(UnomásUno p. 12 / Matías Pascal)**

Con Todo Respeto | Actuar con transparencia y sensibilidad. Si el Partido Acción Nacional pierde en la próxima elección de Puebla tendría 11 gobernadores, además de que enfrenta unos comicios muy complicados en Baja California, donde gobierna y tiene fuertes posibilidades de perder. Y en su interior, la muerte del exgobernador y coordinador de los senadores, Rafael Moreno Valle, desbalancea la tan difícil fórmula que permitió a Marko Cortés llegar a la presidencia, con Héctor Larios como secretario general. Rafael Moreno Valle, según decían sus allegados, buscaba ser el candidato presidencial del PAN en 2024, para lograrlo no sólo tenía la fuerza al interior de su partido, si no fuertes redes de apoyo tanto en el PRI como con la ex lideresa del SNTE, Elba Esther Gordillo. **(Financiero p. 35 / Georgina Morett)**

Economía y sociedad | Para resolver los problemas globales se necesitan recursos. Erradicar la pobreza extrema, combatir el cambio climático, proteger la naturaleza, resistir la proliferación nuclear, rescatar a millones de personas de la indigencia que los conduce a la muerte prematura, obtener la escolarización universal y sostener la paz a través de la ONU requieren de recursos que ahora son insuficientes. El presupuesto anual de la ONU sólo es de 2,700 millones de dólares y representa el 0.003 del PIB mundial. Se necesitaría aumentar a un nivel mucho mayor para enfrentar y atender los problemas citados. Grave es que ante este bajo presupuesto la ONU sea criticada por Trump, simplemente porque detesta enfrentarse a los problemas globales, que son responsabilidad de las organizaciones internacionales y de los países que ejercen liderazgo porque tienen más recursos. **(Economista p. 59 / Sergio Mota)**

INFORMACIÓN GENERAL

Exigen justicia para Alonso y Moreno Valle. Ante gobernadores, políticos y familiares de los fallecidos, se realizó ayer la ceremonia luctuosa de la gobernadora Martha Erika Alonso y su esposo, el senador Rafael Moreno Valle, así como de las tres personas más que perdieron la vida el pasado lunes por el desplome del helicóptero en el que viajaban. Luis Banck, ex alcalde y colaborador de ambos políticos, exigió en su discurso -en presencia de la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero- una investigación independiente. Al pronunciar estas palabras, algunos asistentes gritaron: "¡Fuera, fuera, fuera!", en referencia a la funcionaria federal, ante lo cual Banck alzó la mano y pidió mesura; "[Martha Erika Alonso] estaba convencida de que las campañas habían quedado atrás, era la hora de la unidad y conciliación". En conferencia de prensa, el secretario de Seguridad Pública Alfonso Durazo, y el subsecretario de Transportes de la SCT, Carlos Morán, informaron que no hay rastros de explosivos en el helicóptero. Además, garantizaron investigaciones "estrictamente técnicas y científicas". **(Universal 8 Col 4 a 8; Excélsior 8 Col 6 a 9; Crónica 8 Col y 2; Milenio 8 Col 6 a 10; Jornada 8 Col 3 a 7; Financiero 8 Col 32 a 34; Herald de México 8 Col 13 a 16; Sol de México 8 Col y 25; El País 8 Col 2 y 3; Ovaciones 8 Col y 3; Razón 8 Col 4 y 6; Reforma PP; Economista PP y 48)**

Mercados se enfilan a un largo invierno. El cierre parcial de gobierno de Estados Unidos alcanzó hoy su cuarto día consecutivo después de haber provocado fuertes caídas en los mercados y sin un acuerdo a la vista sobre los fondos que el presidente estadounidense,

Donald Trump, reclama para su muro con México. La Navidad no trajo regalos a los mercados, sino más bien carbón. Todos los indicadores bajaron más de 2% y el S&P 500 finalmente se quedó al borde del mercado bajista en una jornada de media sesión en la peor Nochebuena que se recuerda en Wall Street y el más nefasto diciembre desde la Gran Depresión. El Dow Jones de industriales, el principal indicador de Wall Street, descendió 2.91%, 653.17 puntos, mientras que el selectivo S&P 500 bajó 2.71%, o 65.52 unidades, el índice compuesto del mercado Nasdaq perdió 2.21%, o 140.08 enteros. Si bien los inversionistas llevaban semanas de intranquilidad por los síntomas de desaceleración del crecimiento económico a nivel internacional y las tensiones comerciales de Estados Unidos con China, a sus preocupaciones se ha sumado en las últimas horas el cierre del gobierno de Trump. **(Economista 8 Col 4 y 5)**

Vulnera crimen aduanas marítimas. En 2017 se produjeron 57 "incidentes de seguridad" en ocho de los principales puertos de México y más de 40 por ciento de éstos tuvieron lugar dentro de las instalaciones de las aduanas marítimas. Así lo reporta una investigación de la Universidad Marítima Mundial de Malino, en Suecia. Los incidentes incluyen robos, localización de drogas y armas, ingreso a las instalaciones de personas no autorizadas, folios en los circuitos cerrados de televisión, daño a los equipos de protección por vandalismo y paquetes sospechosos en las instalaciones o en sus inmediaciones. Así como vehículos abandonados en las instalaciones, uso inadecuado de pases de acceso, fallos en los puntos de control, prácticas comerciales indebidas en la interfaz buque-puerto, entre otros. Incluso, responsables de la Aduana del puerto de Altamira, en Tamaulipas, reportaron la irrupción de hombres fuertemente armados que recuperaron un cargamento de drogas decomisado que se guardaba en bodegas aduaneras. **(Reforma 8 Col)**